
  
 

  

  
  

Вольная Кубань: "Вадим Бугаенко: Нет такой задачи – всех
посадить" (выпуск №21 от 28.02.2019)

 

  

Рост незначительный…

— Охарактеризуйте криминогенную обстановку в крае. Каковы итоги года?
Преступность поднимает голову в период любого кризиса, особенно это касается
крупных городов. Кроме того, в последнее время много выпустили из колоний
по амнистии, а также свой срок отсидели те, кто совершил преступления в

90-е. Однако статистика упрямо говорит о сокращении преступлений.
Прокомментируйте, пожалуйста…
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— У нас зарегистрировано в 2018 году около 27 тысяч преступлений, возбуждено 3367
уголовных дел. В производстве следователей находилось около шести тысяч дел, окончены
почти 3,5 тысячи. Процент раскрываемости убийств составил более 94 процентов, это выше
среднего по стране; умышленного причинения тяжкого вреда здоровью, повлекшего смерть, —
около 98 процентов; изнасилований — 99 процентов.

По сравнению с 2017 годом количество преступлений практически на одном уровне: убийств
меньше, небольшой рост тяжких составов. В этой связи хочу выразить огромную
благодарность оперативным сотрудникам уголовного розыска краевого ГУ МВД. Несмотря
на кадровые изменения, они показывают одни из лучших в стране результаты
по раскрываемости тяжких и особо тяжких составов преступлений. Высокопрофессионально
работают и наши криминалисты.

Да, вы правы, кризис влияет на преступность в целом. Но у нас в крае если и есть рост
по отдельным составам, то небольшой.

— Но порой преступления, совершенные в крае, поражают нечеловеческой
жестокостью, цинизмом… Кажется, что человечество дошло до какого-то края.
Каннибализм, убийства с расчленением… Взять хотя бы ужасающее своей
жестокостью убийство многодетной матери в Псебае Мостовского района.

— И самое страшное, что все эти преступления совершают вполне вменяемые люди, за редким
исключением экспертиза показывает психические отклонения или психологические проблемы.
Абсолютно осознавали, что делают, отморозки из Псебая. Сейчас дело рассматривается в суде,
а расследованием занимался центральный аппарат СК России.

Следователи, которые видали всякое, приходят в ужас от подробностей. Вы думаете, раньше
таких случаев не было? Были, только писали об этом не часто. Также эксперты признали
Наталью Бакшееву, жену так называемого каннибала, полностью вменяемой. На днях
ей вынесут приговор. По поводу ее мужа… После лечения его выпустили из спецбольницы,
сейчас он находится под стражей. Расследование дела находится на завершающей стадии.

— Так их прозвали каннибалами заслуженно, они признались в людоедстве?

— Нет, все отрицают. А мы можем судить только по косвенным признакам: останки
в скороварке, в банке… Сейчас в нашем производстве находится еще одно уголовное дело
из разряда «страшных». В Курганинском районе 28-летний молодой человек встретил
на улице своего знакомого 54 лет, который ранее отсидел за преступление, совершенное
в отношении него. Молодого человека это не удовлетворило. У местного жителя сложилось
впечатление, что оппонент не раскаялся. Поэтому злоумышленник затолкал знакомого
в автомобиль и повез его к друзьям. На двух машинах они позже приехали в бригаду ЗАО
«Воздвиженское». Своим друзьям подозреваемый поручил выкопать яму, а сам с двоюродным
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братом и «нераскаявшимся» пошел в ангар. Там он нанес потерпевшему более 15 ударов
топором по голове и телу. От травм мужчина скончался. Но и этого было мало: подозреваемый
отсек голову и кисти рук, чтобы труднее было опознать. Части тела он закопал в разных
местах. Сейчас в рамках уголовного дела проводятся экспертизы, следователи дадут оценку
каждому участнику преступления.

Потерпевшие — дети. 
Это боль!

— Страшнее всего, когда к извергам попадают дети. На какой стадии
расследования дело в отношении отчима из Адлера, который убил пятилетнюю
девочку и вынес ее тело в лес в сумке?

— Расследование уголовного дела завершено. Гражданин Азербайджана, 29 лет, обвиняется
в насильственных действиях сексуального характера в отношении малолетней девочки
и ее убийстве.

Мать оставила ребенка с отчимом, а сама находилась в больнице. Мужчина надругался над
ребенком, избил, сильно ударил в живот и грудь, а потом пошел спать. Утром обнаружил, что
девочка не подает признаков жизни. Уложил тело в сумку и вынес на берег реки, засыпал
камнями. При этом поднял шум, что девочка пропала, активно участвовал в поисках ребенка,
а потом пропал. Его нашли в одном из хостелов Адлерского района. Согласно выводам
судебно-медицинской экспертизы смерть ребенка наступила в результате тупой травмы
живота.

— А сколько в прошлом году на Кубани совершено преступлений против детства?

— В прошлом году у нас возбудили около пятисот уголовных дел по преступлениям,
совершенным в отношении несовершеннолетних, в производстве находилось 679 дел, в суд
направили 296. Чаще всего это статьи 132 и 134 УК («Насильственные действия сексуального
характера» и «Половое сношение и иные действия сексуального характера с лицом,
не достигшим шестнадцатилетнего возраста»). Погибли от преступных посягательств 45 детей.

— В прошлом году летом случился буквально вал происшествий, которые
заканчивались смертью несовершеннолетних. Вся страна следила за поисками
в горах Сочи подростка из Новосибирска, верила, что ребенка найдут, но чуда
не случилось… В том же Сочи утонули дети: в ливневке, при переходе через реку…
Во всех этих случаях халатность, невнимательность, беспечность взрослых. Тяжело
расследовать эту категорию дел?

— Все дела, где фигурируют дети, находятся у нас на контроле. Наши следователи помимо
оперативно-следственных групп, которые возглавляют, нередко участвуют и в поисках
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пропавших детей. Вот и в поисках Севы из Новосибирска участвовал наш следователь.

Скажу больше, он сам чуть не погиб в горах, получил травму. Поиски проходили
в неимоверно тяжелых условиях, в труднодоступных местах, почти с нулевой видимостью. Лес
в тех местах многоярусный, плотный. Порой миражи вводили в заблуждения, которые могли
стоить жизни. Немудрено, что ребенок, сошедший с туристской тропы, легко потерялся.
Но это не освобождает от ответственности взрослых. Ребенок упал с крутого обрыва
с приличной высоты. Учительница, которая организовала поход, вину свою в суде признала.

Суд также вынес приговор инженеру по эксплуатации систем ливневой канализации МУП
«Водосток». В результате его халатности погиб малолетний мальчик, попавший в ливневку.

— Мы уже затронули в беседе одно из преступлений, совершенное подростком. Все
ведомства рапортуют, что преступность среди несовершеннолетних падает.
Сколько в прошлом году дел такой направленности возбудили на Кубани?

— В ушедшем году возбудили 151 уголовное дело в отношении несовершеннолетних. Чаще
всего преступления совершали подростки в возрасте 16–17 лет. 19 из них были в состоянии
алкогольного опьянения. Как вы понимаете, к нам попадают дела с тяжким и особо тяжким
составом преступлений. Например, в Тихорецком районе 16-летний молодой человек нанес
своему 48-летнему знакомому несколько ударов лопатой. Знакомый умер. Молодой человек,
которому сейчас 18 лет, получил семь с половиной лет лишения свободы. Другой пример.
17-летние жители Краснодара напали на магазин по улице генерала Трошева, один из них
нанес около 80 ударов ножом продавщице, потом снял с нее ювелирные украшения, забрал
ее деньги и продукты из магазина. Эти же подельники напали на магазин по улице Российской
в Краснодаре. Нанесли продавщице удары молотком по голове и вынесли из магазина
продукты и деньги на сумму более 200 тысяч рублей. Сейчас дело рассматривается
в Прикубанском суде Краснодара.

Коррупция: статусные подозреваемые

— По мнению председателя Верховного суда Вячеслава Лебедева, в судах
превалируют дела о мелких взятках до 10 тысяч рублей. Кто же эти коррупционеры
у нас на Кубани? Статусные подозреваемые и обвиняемые в чем чаще замешаны?

— За прошлый год возбудили 413 уголовных дел коррупционной направленности, а всего
в производстве находилось 629 дел этой категории, в суд отправили около трехсот дел. В этой
категории дел лидируют взятки (получение — 95, дача взятки — 82, посредничество — 36).
По статье «Мошенничество» возбудили 91 уголовное дело. Среди направленных в суд число
обвиняемых, работающих в органах МВД, — 74 человека, в органах местного
самоуправления — 22, в органах Минюста — 15, в образовании — 11, здравоохранении — 4,
на таможне — 3, в государственных, муниципальных учреждениях и предприятиях — 27,
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недолжностные лица — 117.

Примером могут служить такие дела. Бывший судья Северского районного суда Владимир
Видинеев пытался мошенническим путем получить шесть миллионов рублей. К нему
за помощью обратился бизнесмен из Новороссийска. Того подозревали в незаконном
образовании компании и неуплате налогов. Будучи уже в отставке, судья обещал все уладить
за деньги. Потребовал шесть миллионов, но помогать и не собирался. Бизнесмен сообщил
о вымогательстве нам. Судью в отставке осудили на три с половиной года со штрафом
в полмиллиона рублей.

Экс-замначальника отдела ОМВД по Тихорецкому району Андрей Жданов пообещал
подозреваемому за полмиллиона повлиять на решение его дела. Подозреваемый получил
ключи от квартиры отца полицейского и привез взятку туда. Однако ранее он обратился
в органы правопорядка.

Недавно на скамье подсудимых оказались заместитель начальника следственного отдела МВД
по Крымскому району Светлана Иванченко и следователь того же отдела Евгений Цой. Цой
знал, что в производстве его коллеги есть уголовное дело против гражданина, обвиненного
в незаконном приобретении и хранении наркотиков. Следователь знал дочь обвиняемого
и предложил ей поспособствовать тому, чтобы ее отец получил условный срок. Цой и его
начальница Иванченко предложили девушке после окончания расследования уголовного дела
передать им 1,2 миллиона рублей. Их осудили на три с половиной и два с половиной года
соответственно, а также к штрафам — 2,4 миллиона рублей и 1,2 миллиона рублей.

— В чем трудности расследования дел в отношении высокопоставленных
чиновников: Юрия Гриценко (бывший вице-губернатор), Ольги Гороховой (бывший
руководитель департамента печати края), Людмилы Черновой (бывший министр
спорта Кубани), Ольги Яковлевой (бывший вице-мэр Краснодара), Игоря Мазурка
(бывший главный архитектор Краснодара), Татьяны Бархатовой (бывший ректор
Краснодарского политеха)? По некоторым из них расследование длится уже третий
год…

— Из всех, кого вы назвали, в нашем производстве находились дела только Ольги Гороховой
и Ольги Яковлевой. Дело в отношении Гороховой по обвинению в злоупотреблении
должностными полномочиями рассматривается в суде. Проводились длительные экспертизы,
прокуратура возвращала нам его… Дело Ольги Яковлевой рассматривалось около года в суде,
а недавно его оттуда снова направили к нам.

— Недавнее возбуждение уголовных дел в отношении глав двух районов Кубани
вызвало ажиотаж в СМИ. А в защиту главы Усть-Лабинского района развернулась
нешуточная пиар-кампания. Прокомментируйте.
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— Многим, конечно, хотелось видеть в этом политику. Но, уверяю вас, ее здесь нет. Сейчас
ничего не буду комментировать по этим делам. Существует тайна следствия. Мое мнение:
в обоих случаях существует состав преступления. Материалы уголовного дела в отношении
главы Усть-Лабинского района находились у нас с ноября прошлого года, а дело возбуждено
в феврале текущего года. О каком политическом заказе идет речь? Один вопрос как
обывателю: сколько в поселке Двубратском в Усть-Лабинском районе будут стоить квартиры?

— Понятия не имею, наверное, намного меньше миллиона рублей.

— Согласно материалам уголовного дела квартиры приобретались за 1,1–1,2 миллиона рублей
каждая, но реальная стоимость будет определена экспертом. Почему не выехал на место,
не проверил, какие квартиры для детей-сирот ему продали за эту сумму?

А заказная пиар-кампания, направленная на очернение правоохранительного блока и власти,
тоже говорит о многом. У меня есть сведения, сколько предлагали некоторым СМИ для
размещения нужных материалов. Еще раз повторяю: мы крови не хотим, нет такой задачи —
всех посадить. Я верующий человек — невиновного судить не будем. Разберемся.
Индивидуально, досконально. Как правильно говорит председатель Следственного комитета
России Александр Бастрыкин, у нас не доследственный комитет, а следственный. Многие вещи
мы можем выяснить только в рамках возбужденного уголовного дела. Таким образом,
мы разобрались в уголовном деле в отношении бывшего главы Белореченского района Ивана
Имгрунта. Он полностью реабилитирован.

Проблема номер один

— На Кубани вопросы долевого строительства и самострои — вот уже несколько
лет одни из самых острых и приоритетных для правоохранительного блока. Ваше
ведомство расследует дела этого направления.

— В прошлом году к нам поступило 76 сообщений о преступлениях с правонарушениями
в сфере долевого жилищного строительства многоквартирных домов. По результатам
возбужден ряд уголовных дел. Так, в производстве следователей находится уголовное дело
обманутых дольщиков ЖК «Кино». Мы наложили арест на саму стройку, на все движимое
и недвижимое имущество фигурантов дела. Общая сумма составила около полумиллиарда
рублей. Сейчас обвиняемых три человека: И.Гайворонский, Г. Дьяков, А.Цегельник,
четвертый фигурант находится в розыске. В зависимости от роли каждого они обвиняются
в организации преступного сообщества, мошенничестве, легализации денежных средств,
неуплате налогов и зарплаты. Они в данный момент знакомятся с материалами уголовного
дела. Всячески тормозят этот процесс. Но мы рассчитываем в ближайшее время направить
материалы в прокуратуру для утверждения обвинительного заключения.

— А дела по сочинским арестам все находятся у вас?
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— Уголовное дело в отношении бывшего первого заместителя главы администрации Сочи
Мугдина Чермита рассматривается в суде. По другому бывшему вице-мэру — Юрию
Паламарчуку уже вынесли решение в суде — год лишения свободы. Дело в отношении еще
одного бывшего замглавы Ивана Бомбергера расследуется СК России.

Необходимо отметить, что мы расследуем уголовные дела, косвенно связанные с нарушением
прав граждан при строительстве с привлечением средств граждан. В основном в отношении
должностных лиц по статьям «злоупотребление должностными полномочиями, превышение
должностных полномочий, халатность, фальсификация доказательств».

Например, в суд направлено дело в отношении депутата городской Думы Новороссийска
за привлечение денежных средств граждан в нарушение требований законодательства
Российской Федерации об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и (или)
иных объектов недвижимости и невыплату заработной платы. На имущество фигуранта
наложен арест на общую сумму более 750 миллионов рублей.

— Как ведут себя статусные подозреваемые, когда над ними нависает меч
правосудия?

— Они очень быстро меняются, как будто пелена спадает. У них меняются жизненные
ценности. Поэтому я всегда говорю: задумайтесь, а стоит ли овчинка выделки? Ради минутной
слабости можно потерять все, что было в жизни: круг общения, семью, работу… Не надо
думать, что о вашей взятке, должностном преступлении не узнают… Все когда-то становится
явным.

— Как-то в предыдущем интервью вы говорили, что средний возраст сотрудника
в ведомстве — около 30 лет. Тогда же шла речь о наставничестве… Сейчас
ситуация изменилась: укомплектован ли штат, хватает ли опыта следователям
на местах? Как краевое управление СК выглядит на фоне других в субъектах
России?

— В отличие от других регионов ЮФО у нас много резервистов, которые имеют практику,
работают очень долго помощниками следователей. То есть при назначении они сразу
приступают к делу. КубГАУ и КубГУ были основными поставщиками кадров, они полгода
находились на испытательном сроке, прежде чем мы их принимали на работу. Но сейчас
ситуация изменилась: в Москве и Питере работают две академии СК, открыли кадетские
училища в этих же городах, еще пять их филиалов. Оттуда будут приходить на службу в наши
ведомства офицеры, лейтенанты юстиции с уже соответствующей подготовкой. В этом году
были отмечены следственные отделы, показавшие лучшие результаты в работе: следственный
отдел по Карасунскому округу Краснодара и Тимашевский межрайонный следственный отдел.
Кроме того, введено ноу-хау: награждали не только отличившихся сотрудников,
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но благодарственные письма получили и родители, воспитавшие достойных сыновей
и дочерей. Ведь в достойной семье — достойные наследники.

28 Февраля 2019
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